



María Fernanda García Hernández

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Guión Trabajo Final Podcast

Antropología Médica I

PASIÓN POR EDUCAR

Primero “B”

Guión

(Musica inicial)

La antropología médica, un concepto creado para concientizar a las futuras generaciones de médicos sobre aquella actitud reticente que se manifestaba dentro de este ambiente.

Como dijo Beldarraín: “Debemos preparar a las nuevas generaciones para resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional”.

¿Qué aborda la antropología medica? el proceso de enfermedad, salud y atención, usando como herramienta principal la etnografía. Estudiando al hombre y logrando comprensión a su percepción de este proceso.

Recalco que la antropología medica esta enlazada a los valores, costumbres, y estilos de vida de cada una de las personas, que coexisten en una diversidad cultural.

Laín Entralgo, quien marco las historia de la antropología medica dijo: “El ser humano es inquietud existencial, la salud una empresa, la enfermedad un proyecto del enfermo, y la relación médico-enfermo una coautoría amistosa de un estilo de vida que sana”

Otorgándonos una forma de poder concebir al ser humano, al médico y al enfermo de una manera más profunda y empática.

Es importante hablar sobre el origen y la evolución de los seres humanos. En la búsqueda del origen de la vida, nos hemos rodeado, de un sinfín de teorías, entre ellas encontramos el Darwinismo afirmando que el origen del hombre es la evolución de primate a humano, gracias a ello inició el proceso evolutivo dando a la humanización.

Derivado de este proceso, existe una amplia diversidad cultural, creencias y símbolos, proporcionándonos significados y sentidos diferentes de la vida.

Es entonces cuando surge la relación entre la magia y la enfermedad, entender esto nos otorgará comprensión a las creencias de quienes confían en estas prácticas.

Según Frazer, existen 2 principios mágicos: La magia imitativa y la magia contaminante.

La magia, es un medio erróneo para adquirir lo que se desea, sin embargo un porcentaje de la población lo practica, para curar enfermedades.

Pero, ¿A dónde deben recurrir los enfermos?, se tienen dos caminos el modelo Medico hegemónico, es el sistema más popular y eficaz, es decir la medicina alópata y el segundo camino es la Medicina Tradicional basada en creencias y tradiciones que han ido de generación en generación de cada cultura, su principal recurso son las plantas medicinales, ejecutada por curanderos. Cada paciente, según su creencia y economía, tomara cualquiera de los dos caminos o ambos.

Cada modelo médico, cuenta con diferentes enfermedades, la principal consulta del médico tradicional es el mal de ojo y para los Médicos alópatas son denominados “Síndromes de filiación” donde generalmente son mal vistos por considerarse irracionales.

Para concluir, ya que tenemos conocimiento de toda esta variedad de cosmovisiones dentro del ámbito médico, debemos estar conscientes que existe una complejidad para poder relacionarse con otros, debemos tomar en cuenta lo que hizo Laín, paso del “Yo” al “Nosotros” formando la “Nostridad”.

Los humanos atravesamos por distintos pensamientos, a veces coincidimos otras veces diferimos, pero debemos estar conscientes de nuestras diferencias y con nuestras fortalezas mejorar nuestras debilidades, para coexistir de manera sana y respetuosa. Nunca debemos olvidarnos de nuestra humanidad y empatía, acompañar al paciente con su enfermedad pero no vivirla con él, establecer una relación más allá de una ayuda efímera.

(Música final)

Bibliografía.

- Center, M. A. (s.f.). *Breve introducción a la Antropología médica*. Obtenido de Universitat Rovira Virgili:
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/60722aaa5cdd77849808b1784311c1b5.pdf>
- Díaz Bernal, Z., Aguilar Guerra, T., & Linares Martín, X. (diciembre de 2015). *Revista Cubana de Salud Pública*. Obtenido de Antropología médica:
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009#:~:text=La%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica%20es%20la,que%20le%20otorga%20suficiente%20variabilidad.
- Orringer, N. R. (2008). *La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría*. Obtenido de Ars Medica. revista de humanidades:
http://www.dendramedica.es/revista/v7n2/La_antropologia_medica_de_Pedro_Lain_Entralgo._Historia_y_teor%C3%ADa.pdf
- Querts Méndez, O., Orozco Hechavarría, O., Montoya Rivera, J., Beltrán Moret, M., & Caballero Herrera, M. (octubre de 2013). *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general*. Obtenido de Medisan:
http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014
- Significados*. (2022). Obtenido de Antropología: <https://www.significados.com/antropologia/>
- Alonso, L. (Mayo/Junio de 2013). *Sociedades primates*. Obtenido de THE EVOLUTION OF PRIMATE SOCIETIES, dirigido por John C. Mitani, Joseph Call, Peter M. Kappeler, Ryne A. Palombit y Joan B. Silk. The University of Chicago Press, Chicago, 2012.:
<https://www.investigacionyciencia.es/revistas/mente-y-cerebro/evolucindelpensamiento-575/sociedades-primates-11069>
- Barahona, A. &. (s.f.). (2 de octubre de 2022). *Origen y evolución del ser humano*. Obtenido de ¿Cómoves? Revista de Divulgación de la Ciencia - UNAM. Obtenido de <https://www.comoves.unam.mx/numeros/articulo/32/origenyevolucion-del-ser-humano>
- FAADA, F. (s.f.). *¿POR QUÉ? - Los animales*. Obtenido de Obtenido de sección: Primates: <https://adnimalsfree.org/por-que-los-animales>
- Pardo, A. (s.f.). *El Origen de la vida y la evolución de las especies: Ciencia e interpretaciones*. *SCRIPTA THEOLOGICA*, 1(2), 551 - 572.

Serrano, S. (01 de 10 de 2003). *Proceso de hominización y lenguaje*. Obtenido de MéTode.

Difusión de la Investigación:

<https://metode.es/revistasmetode/monograficos/proceso-de-hominizacion-y-lenguaje.html>

Topete Lara, Hilario (2008). Hominización, humanización, cultura. Contribuciones desde Coatepec, (15), 127-155. [fecha de Consulta 13 de Octubre de 2022].

ISSN:1870-0365. Disponible en:

<https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28101506>

Cernadas, C. C. (octubre de 2006). *El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico*. Obtenido de Rev. Hosp. Ital. B.Aires, Vol. 26 N° 3, pagina 87 -

93

https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf

Menéndez, E. L. (octubre de 1998). *Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural*. Obtenido de NATURA MEDICATRIX n.º 5 pagina 17 - 22:

[file://https://Downloads/Dialnet-](https://www.dialnet.unirioja.es/servlet/fichero_articulo?codigo=4989316)

[ModeloMedicoHegemonicoReproduccionTecnicaYCultural-4989316.pdf](https://www.dialnet.unirioja.es/servlet/fichero_articulo?codigo=4989316)

Pereyra-Elías, R., Fuentes Delgado, D., & Pereyra Elias, R. (abril - junio de 2012). *Acta Médica Peruana*. Obtenido de Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial?: <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a02v29n2.pdf>

SILVA, Á. A. (julio - agosto de 2017). *Medicina tradicional Boletín Conamed - OPS*. Obtenido de órgano de difusión del centro de colaborador en materia de calidad y seguridad del paciente:

http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf

Juan Carlos Lopez. (2014, 13 noviembre). *Josie King*. YouTube.

<https://www.youtube.com/watch?v=E4nQ7qP02rQ>

Pardiñas, I. A. (s.f.). Enfermedades tradicionales: culturales. Obtenido de UNAM. Facultad de medicina. Antropología Médica.:

http://ri.uaemex.mx/bitstream/handle/20.500.11799/70225/secme-6768_1.pdf?sequence=1

Urióstegui-Flores,A.(7 de Febrero – Noviembre de 2014). Síndromes de filiación cultural atendidos por médicos tradicionales. Obtenido de Rev. Salud pública. Universidad Autónoma de Guerrero México.: <http://www.scielo.org.co/pdf/rsap/v17n2/v17n2a11.pdf>

Barbado, A., Diaz JJ, A., Garzon PJ, C., fernandez Camacho A., Goncaives, E., Rodriguez, S., . . . Camino, S. (febrero de 2005). Aspectos histórico – antropológicos de la relación medico – paciente. Obtenido de Habilidades en salud mental. Pag 31 – 36: http://semg.info/mgyf/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf

Florino, V., & Holguín, A. (2015). EL CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO: UNA REFLEXIÓN NECESARIA. Obtenido de Revista Científica Electrónica de Ciencias Humana. Pag 18 – 32: <http://www.revistaorbis.org/pdf/43/art2.pdf>